

# Fanatismo medioeval

De un artículo de Clement Vantel en «Le Journal».  
 «Los alemanes han dicho a los judíos, incluso Einstein:  
 —No enseñaréis en Alemania, porque sois judíos.  
 E éste un fanatismo bien medioeval. Pero los franceses han  
 dicho a los franceses:  
 —No enseñaréis en Francia, porque sois católicos, hasta el  
 punto de haberos hecho Hermanos de la Doctrina Cristiana o  
 jesuitas.  
 ¿No se parece éste a aquello?»



# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

Martes 27 Junio 1933

FRANQUEO  
CONCERTADO

Apartado 15. Teléfono 169. NÚM. 184

AÑO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11

## Noticias, no confirmadas oficialmente, dan cuenta del hallazgo de los cadáveres de Barberán y Collar

### TEMAS DEL DIA

## PARLAMENTARIOS Y CONTRIBUYENTES

Sainz Rodriguez ha hecho una aguda observación acerca de las diferencias que separan las Cortes antiguas de los modernos Parlamentos. En aquellas votaban los impuestos quienes los pagaban; en éstos los que de ellos viven. Se comprende perfectamente que en los regímenes pasados la dificultad la constituyesen los aumentos de ingresos, y en los presentes, la reducción de los gastos.

Hasta hace poco, sin embargo, parlamentarios y contribuyentes no se han mantenido excesivamente distanciados. Los tiempos prósperos consentían aumentos de imposiciones sin excesivos rozamientos; y aun la lentitud del ritmo fiscal contribuía a que en su percepción se produjesen notorios retrasos. Pero hoy las cosas han cambiado radicalmente. Hay que mantener servicios innecesariamente creados, y crear otros más, por la fuerza de inercia de equivocadas doctrinas acerca de los fines del Estado y por el obligado aumento de la lista civil de los partidos políticos. Y en periodo de depresión económica, se pretende reforzar los ingresos.

El choque entre el parlamentario y el contribuyente no podía tardar en producirse y se ha producido. Francia—como siempre—se anticipa en ello a los demás Estados del mundo. Una gran manifestación, que según la prensa independiente no ha tenido nada de peculiar, unió hace poco al comercio en todos sus grados; y lo mismo los barrios ricos que los pobres de París, actuaron con idéntica disciplina. No era todavía una revolución que habría que calificar de «conservadora»; pero sí un preludio de ella. Millares de ciudadanos—según relaciones de Prensa—mostraron su reprobación por los métodos presupuestarios y fiscales vigentes, y su desamor hacia los que consideraban responsables de utilizarlos.

La repercusión en el Parlamento fué de una violencia inusitada. Una secreta inspiración le sugirió el pensamiento de que se había encontrado con su enemigo. El presidente del Consejo de Ministros francés, amenazó a los contribuyentes con adoptar severísimas medidas contra ellos. «No está lejano el momento—dijo—en que habrá que defenders» por la acción el régimen republicano. Nada menos que el régimen, veía peligrar el presidente del Consejo de Ministros francés, por la actitud de protesta de los contribuyentes. Lo cual es confesar implícitamente la enemistad entre uno y otros.

«Le Temps»—más sensato y más habil—recuerda al hombre político que sus amenazas hubiesen estado mejor prodigadas cuando poco antes los funcionarios sindicados se enfrentaban con el Gobierno y no ocultaban sus propósitos de hólgar en sus servicios de carácter público. Pero apartándonos de querellas que no nos interesan, hay que recoger como hecho indubitado el nacimiento, más aún, la declaración de la pugna entre el Parlamento y los contribuyentes. Hasta donde llegará, no es fácil predecir. Pero así han solidido iniciarse otras cosas.

En este conflicto, de caracteres sino trágicos todavía, no pocas sombras una sonrisa irónica ha puesto un punto de alegría. Una media docena de contribuyentes se constituyó en el domicilio privado del diputado señor Jacquier, con el fin de recordarle sus deberes para con sus electores. El diputado intentó esquivar la admonición, aun siendo muy democrata; pero la resolución de sus electores de esperarle, sentados en los lujosos muebles de su sala, cuanto tiempo fuera necesario, obligó al representante del pueblo a presentarse ante ellos; lo que hizo en actitud airada y denominando alienamiento de morada el acto natural y sencillo de visitar a un diputado. Y es lo más curioso que el Juzgado ha comenzado a actuar; y que la «sensación» que produjo el hecho entre los parlamentarios ha sido hondísima.

¿Cesarán los contribuyentes? ¿Triunfarán una vez más los parlamentarios?... Lo que hoy puede afirmarse es que los enconos significativos; que los agobios fiscales, sobre ser grandes, son ineficaces, porque no llegan a cubrir el déficit del presupuesto francés que la vida no ofrece más que aridez; que el cansancio de palabras, que ya no son ni siquiera elocuentes, va siendo mayor cada día; que los fundamentos del parlamentarismo, cada vez más combatidos por la ciencia política desagregan; y que las gentes piensan que mal está una cosa cara; pero que hay otra peor. Una cosa cara y mala.

Victor PRADERA

### A nuestros suscriptores y amigos

Para su cobro se están mandando los recibos correspondientes hasta fin de Junio, si alguna deficiencia notan, esta Administración les suplica que NO LOS DEVUELVAN,

Luis Alonso Fernández

Abogado

P.aza de Carlos Castel, 1 TERUEL

y sí, que escriban para subsanarla, ya que de no hacerlo así nos causarían gastos de consideración que todos debemos evitar.

### Radiogramas

## La Colecta de 1932

Decíamos... ayer, o sea en 1932: «El Estado General de la colecta de este año se publicará más pronto.»

Es una preocupación que tenemos por que cada año sea más corto el plazo entre el 29 de Junio, y la publicación del resultado de la colecta en toda España.

Pero los que trabajan en estadísticas saben cuánto cuesta obtener los últimos datos, indispensables para que pueda publicarse un cuadro completo.

En vísperas del DIA DIA DE LA PRENSA de 1933, vamos a seleccionar algunos datos de los que tenemos ya preparados para su publicación, sobre la colecta de 1932.

Sea los que responden a esta pregunta: «¿Qué Diócesis obtuvieron mayor aumento, en 1932, sobre su colecta del año anterior?»

DIÓCESIS	RESULTADO EN 1932 Pesetas	Aumento sobre su colecta en 1931 Pesetas
1 Barcelona.	17.909,15	3.687,45
2 Tortosa..	5.683,95	2.523,95
3 Valencia..	11.991,85	2.496,85
4 Granada..	2.669,15	2.349,15
5 Vitoria..	24.593,80	2.314,76
6 Sevilla..	11.910,60	2.214,90
7 Jaén.....	3.774,57	1.497,82
8 Madrid..	24.573,50	1.252,20
9 Santander	6.094,30	1.227,30
10 Coria...	2.462,00	1.000,00

Adviértase cómo van ordenadas las Diócesis en este cuadro, por razón del crecimiento de la colecta en el último año.

A nuestro juicio debería hacerse por todos un esfuerzo para que el resultado de la colecta del DIA DE LA PRENSA fuera conocido cuanto antes. En cada localidad la colecta debe cerrarse improrrogablemente el 10 de Julio.

Del 10 al 20 de Julio debería hacerse el envío de las cantidades de los pueblos a la capital de la Diócesis.

Y del 20 al 30 podrían enviar sus liquidaciones los Juntos Diocesanos al Centro general.

Este formularia, con la mayor rapidez, los cuadros estadísticos y dentro del mes de Julio haría su distribución y publicaría los datos en toda la Prensa. Tal diligencia es la exigida por la rapidez con que se vive hoy.

Desconocerlo ya es quedarse atrás.

Ildefonso Montero

Director de «Ora et Labora».

Toledo, 17-VI-1933.

## Juan Gimenez Bayo

ABOGADO

Ainsas, 6

TERUEL LEA TODOS LOS DIAS ACCION

## El «Día de la Prensa Católica», en Teruel

Organizado por la Juventud Católica Turolense, se celebrará en el salón de actos de dicha entidad, el día 29 del corriente, a las cinco de la tarde, un GRAN ACTO DE AFIRMACION CATÓLICA, en el que tomarán parte:

DON JOSE ANDRES LOZANO, presidente de la Juventud Católica Turolense.

DON BRAULIO SASTRE DEL BLANCO, ex-presidente de la Federación de Estudiantes Católicos, de Valencia.

DON LUIS CAMPOS GORRID, de la Junta central de Acción Católica.

Los socios de la Juventud Católica Turolense, pueden pasar a recoger sus invitaciones al domicilio social, hasta la noche del día 28.

Los simpatizantes que deseen concurrir al acto, podrán solicitar invitaciones durante la mañana y hasta las tres de la tarde, del día 29.

## Los cadáveres fueron hallados dentro del avión

La noticia la transmiten los empleados de una compañía petrolífera

Madrid.—Los agentes y empleados de una compañía petrolífera denominada «British Eagle Oil Company» han comunicado, a sus oficinas en esta ciudad, la noticia de que el avión «Cuatro Vientos» ha sido hallado por ellos y en su interior han encontrado los cadáveres de los aviadores Barberán y Collar.

El lugar en que dicen haber encontrado a los aviadores está situado 10 millas al Oeste del pueblo denominado «Carmen», en el Estado de Campeche.

### Otra versión

Méjico.—La Compañía de Teléfonos de Méjico anuncia que los aviadores españoles, señores Barberán y Collar, han sido hallados muertos en la laguna de Machona, del estado de Tabasco.

N. de la R.—A título informativo y con las reservas consiguientes, damos a conocer a nuestros lectores estos dos telefonemas urgentísimos que, trasmitidos el primero por la «Associated» y por la «United» el otro, se han recibido esta noche en los centros periódicos de Madrid.

Siendo ya varias las noticias que, recibidas como fidedignas, no han tenido posterior confirmación, nosotros, al insertar las que preceden, lo hacemos por no restar a nuestros lectores información tan interesante pero advirtiéndolo que hasta la hora presente—doce de la noche—en los centros oficiales no hemos podido comprobar su veracidad.

## El cruceo de los universitarios por el Mediterráneo

Madrid.—El cónsul de España en El Cairo comunica que los estudiantes españoles de Filosofía y Letras que realizan un cruceo por el Mediterráneo han salido ya para Alejandría.

De este último punto dicen que los estudiantes españoles han salido también continuando su viaje con arreglo al itinerario prefijado

## Gran mitin de afirmación tradicionalista en Zaragoza

Asistieron al acto más de quince mil personas

A la salida se registraron sucesos desagradables

Zaragoza.—A las once de la mañana se celebró en el Frontón Aragón el mitin organizado por la Comunión Tradicionalista de Zaragoza. Se habían distribuido 15.000 invitaciones y el Frontón, el mayor de España, estaba materialmente atestado de espectadores. Nunca se había visto en ningún acto político aquí celebrado un núcleo tan grande de mujeres de todas las clases sociales, muchas con boinas rojas. Presidieron las autoridades del partido y representaciones de todos los grupos derechistas, asistiendo muchas representaciones de Aragón, Cataluña y Navarra. A la entrada, agentes de Vigilancia cachearon minuciosamente a cuantos penetraban en el local.

Amenizó el acto la Banda Tradicionalista de Novallas interpretando el himno de Oria-Mañá y otras composiciones que fueron aclamadas con entusiasmo.

Don Jesús Comín Sagüés, de la Comisión organizadora, presentó a los oradores e hizo advertencias pertinentes al mejor orden del acto y para la salida. Elogió la historia del Tradicionalismo español, que dijo llenó las páginas más brillantes del romanticismo y que ahora resurge más vigoroso y potente para defender los derechos y los ideales de la Patria ultrajada en sus más sagrados sentimientos.

El diputado a Cortes don José Lamamié de Clairac señaló las etapas que ha recorrido la revolución en España desde el pasado siglo, la cual sigue una dirección rectilinea tirando por la borda hombres e instituciones cuando no la sirven para sostenerla. Afirmó que en el siglo XIX fueron culpables de los avances de la revolución, el viejo y arcaico liberalismo, la Monarquía constitucional y parlamentaria y los partidos de turno.

La revolución de Abril ha aprovechado también a hombres conservadores y de derechas para que cuando les han estorbado los arrojó por la borda exaltando a otros peores. Atacó al liberalismo económico como verdadera causa del socialismo del Estado, sin estimular el beneficio del individuo. Señaló como única solución la doctrina católica, que se ha olvidado de inculcar, pero poniendo las obras con las palabras de común acuerdo.

Excitó a todos a trabajar para rectificar los errores y lograr para España la independencia económica, social y política a las que hay que ofrecer todos los sacrificios, olvidando todos los egoísmos.

La señorita María Rosa Urraca Pastor, saludó primero a los enemigos leales que sabe dar por su causa todo lo que pueden dar, como ella dá todo también por la suya. Después saludó también a todos los católicos y especialmente a los tradicionalistas. Pronunció un cántico disurso afirmando que no teme a los avances de la revolución por que cuando esta llegue a los bolsillos de todos se darán cuenta muchos de la magnitud de

peligro y acudirán a cooperar a la obra de reconstitución que ya se elabora.

Don Esteban Bilbao, señaló los tres principios de la España tradicional, el altar, la bandera y el trono, que se esfuerza en destruir la revolución. Dijo que es muy triste el sino de la República que al cabo de más de dos años no se sabe cual será su apellido, si burguesa o proletaria. Dijo también que queda la fábula de la constitución hecha pedruzcos al ser publicada en la «Gaceta», el idilio de la libertad envuelto en crespones y el soneto democrático con el estrambote de la Ley de D. fensa.

Glosó brillantemente el sentido tradicionalista de la organización española que tiene por fundamento la familia con sus deberes, el municipio autónomo sin extralimitaciones, la región autónoma sin quebranto de la unidad, el gremio poderoso pero sin egoísmo de clase y como síntesis las Cortes acordadas con el bien general y el Rey como primer magistrado y el primer trabajador en el Gobierno de la Nación.

Recordó su reciente estancia en Roma para afirmar más su creencia en la estabilidad de la Sede Apostólica sobre todas las vicisitudes y cambios de las sociedades puramente humanas.

Tres interruptores durante el discurso del señor Lamamié fueron sacados del salón por los encargados del orden.

La salida fué ordenada, pero en el Paseo de la Independencia y calles adyacentes se registraron algunos agresiones a los tradicionalistas, casi todas ante la pasividad de la fuerza pública.

### Los heridos

Resultaron lesionados, Angel Aznar que al ser agredido disparó un tiro hirviendo a un republicano, fué golpeado brutalmente e ingresó en el Hospital en grave estado.

Fueron curados de lesiones menos importantes, Jesús Pina Graña, Dionisio Obón Amé, Juan Ortega Barauleta, Gregorio Ramón Perbiá, Mateo Buil Palacián, Mariano Pina Pérez, Máximo Ramo Guitarte, Cándido Gozález, Manuel Mollat, Laure Bueno, David Torres Bernad y Federico Lajaina Antoreni.

### Otros incidentes

Por la tarde un grupo intentó entrar en el Círculo Tradicionalista, pero se contuvo ante la actitud de los socios.

Llegaron fuerzas de Asalto, cacheando a los concurrentes y llevándose a cinco detenidos. Después se impidió por la autoridad durante toda la tarde y noche la entrada al Círculo.

Cuando se celebraba el banquete en honor a los oradores en el Hotel Universo se situaron grupos hostiles ante el hotel y fueron disueltos suavemente.

Al anochecer se restableció la calma y los oradores marcharon a Huesca para hablar en otro mitin.

La causa principal de la agitación fué debida a que se hizo circular una hoja clandestina y apócrifa en la que se decía que ante los rumores de suspensión del mitin la Comunión Tradicionalista «clavaba a todas las fuerzas de izquierda, hoja de la que ya habían protestado las autoridades tradicionalistas ante el gobernador».



# De la vida local y provincial

## FICHAS TUROLENSES

### - ALCORISA -

Una de las villas más importantes de la provincia de Teruel, con Ayuntamiento de 3.503 habitantes. Perteneció al partido judicial de Castellote, del cual se halla separada 20 kilómetros y 136 de la capital.

Su estación del ferrocarril más próxima es la de Alcañiz (Pueblo de Híjar a Alcañiz), a 32 kilómetros. Coche correo a la estación y auto a la estación del ferrocarril de Puebla de Híjar (M. Z. A.) 50 kilómetros.

Carreteras de Alcolea del Pinar a Tarragona, de Alcorisa a Andorra y Albalate, Orilla del Guadalupe y de Alcorisa.

Tiene telégrafo limitado. Son sus producciones más importantes, cereales, aceite y vino.

Sus fiestas principales las celebra el 20 de Enero y en la Semana Santa.

Cuenta con algunas fábricas de alfarería y de loza ordinaria.

La población se halla asentada en un llano, al pie de dos enormes masas de piedra de alme drillo llamadas «Cantal de Alcorisa» o «Peña de San Juan», que parece vayan a desplomarse sobre la población por el lado Sur y Salto de Josa.

Su caserío forma agradable conjunto con cinco plazas llamadas de «La Iglesia», de «La Fuente», «Nueva», «San Sebastián» y de «Los Arcos», por tener esta última cinco a cada lado que son de mucha antigüedad.

Tiene dos Casas Consistoriales, al O. el Arrabal de Cerdeña de San Roque y al E. el del Figural, espaciosas escuelas y un hospital establecido en el ex-convento de Alcantarinos, edificio de bella arquitectura y preciosas vistas.

La iglesia parroquial de artística fábrica, dedicada a Nuestra Señora la Mayor, tiene una hermosa fachada al norte y elevada torre. El templo es de tres naves y en él hay bastantes esculturas de mérito.

Al E. de la población está la iglesia de San Sebastián, también sólida y de buen gusto, con elevada torre. En la casa de la baronesa de La Luidé hubo una capilla pública.

Existe una fuente monumental en la plaza de aquel nombre.

Dentro del término municipal hay cinco ermitas, sobresaliendo la llamada de «El Calvario», en la cima de un monte, con anchuroso camino que conduce a aquella; rodeada de pintoresco paisaje y encerrando la ermita tres hermosas capillas con esculturas e imágenes de gran valor artístico.

Opinan algunos cronistas que la villa de Alcorisa es de remotísimo origen y que debió ser fundada por los romanos o por el erudito Cortés cree que ya existía en tiempos de las guerras púnicas con el nombre de «Bélgida».

Alfonso I «el Batallador» recuperó el poder de los árabes en 1119 y después de la conquista quedó enclavada dentro de los términos municipales de Alcañiz, hasta el año 1601 en que se emancipó y obtuvo el título de villa.

H. S.

## Tratamiento científico y racional de LA HERNIA por el MÉTODO C. A. BOER

EL NUEVO MÉTODO del renombrado Especialista Ortopédico de París señor C. A. BOER, es el único que procura sin molestia, aun haciendo pesados trabajos, alivio inmediato, seguridad absoluta y contención perfecta de las HERNIAS, por voluminosas, antiguas y rebeldes que sean. Lo cual conduce a la curación definitiva de la HERNIA, según autorizadas opiniones médicas y las manifestaciones de los mismos HERNIADOS, quienes escriben a diario innumerables cartas encomiando los valiosos resultados que han obtenido con los aparatos C. A. BOER.

Felanits, 21 Marzo, 1933. Señor D. C. A. BOER, Pelayo, 38 Barcelona. Muy señor mío y distinguido amigo: Recibí su muy atenta que le agradezco sumamente por el interés que para mí demuestra. No puedo menos de congratularme al encontrar aun tan radical la curación que hace muchos años obtuve con sus excelentes aparatos de los cuales hago siempre muchos elogios, que justamente merecen como lo demuestra la persistencia del halagador resultado que hoy me alegro poder ratificarle. Se reitera como siempre s. s. y afmo amigo y capellán Juan Capo Barceló, Sacerdote Felanits, (Mallorca).

Señor don C. A. BOER, Pelayo 38, BARCELONA. Muy señor mío y amigo: Con suma satisfacción le comunico y desearía hiciera usted público el muy notable y halagador resultado que debo al METODO C. A. BOER. No ceso de dar gracias a Dios por la curación absoluta de mi hernia la cual, ya antigua e irreducible, me ponía en grave peligro. Sinceramente alabo sus maravillosos aparatos y muy agradecido me ofrezco en Cristo, amigo y capellán que e. s. m. José Durán Carbonel, presbítero, Santa María de Barbarrá (Barcelona).

Médicos eminentes usan y propagan los aparatos y el METODO C. A. BOER, creyéndolos imprescindibles para todos los HERNIADOS que deseen evitar fatales consecuencias de un abandono prolongado. Idénticos beneficios para su salud obtienen las SEÑORAS que, estando o no herniadas, padecen descenso o desviación de la matriz, vientre caído, riñón móvil u otro desplazamiento de órganos. Todas las personas que quieren disfrutar de la seguridad que da el Método C. A. BOER deben visitar con toda urgencia y entera confianza al renombrado especialista en:

Segorbe, jueves 29 Junio, Hotel Aragón  
TERUEL, viernes 30 Junio, ARAGON HOTEL  
Calamocha, sábado 1 Julio, Fonda Central  
Sagunto, domingo 2 Julio, Hotel Continental  
Castellón Plana, lunes 3 Julio, Hotel Suizo

C. R. BOER, Especialista Herniario de París, Pelayo, 38, BARCELONA

Ayer en el Ayuntamiento

### Sesión de la Corporación municipal

Bajo la Presidencia de don Manuel Sáez y asistiendo los señores Bayona, Fabre, Arredondo, Villarroja, Abril, Bosch, Sánchez Marco, Aguilar y Bernad celebró ayer noche sesión ordinaria la Corporación municipal.

Aprobada el acta de la anterior, quedó enterada de un decreto del Ministerio de Justicia referente a

médicos forenses, acordando darle cumplimiento.

Aprobó los documentos justificativos de pago, presentados por Intervención.

Idem el dictamen de la Comisión de Ferias y Fiestas sobre el programa de festejos del día 3 de Julio y 4 de Agosto.

Quedó sobre la Mesa, para que la vean los ediles, la Memoria formada por el secretario acerca de la labor municipal desarrollada desde

## - DEPORTES - ECOS DE SOCIEDAD

Por una vez... más, ¿quién lo ha de saber?

Ya supongamos entre a los lectores del resultado del partido futbolístico celebrado anteaer como final para el campeonato de España.

El Athletic de Bilbao campeón tres años consecutivos, ha vuelto a quedarse con el título.

Y con ésta, son trece las veces que sale campeón el gran equipo bilbaíno.

Hemos acertado en nuestro aserto pero no nos satisface solo esto, sino que la verdadera satisfacción nos la proporciona el que desde hace varios años somos partidarios del equipo campeón, causa por la cual nadie dirá: «Atletista de nuevo caño».

El Athletic bilbaíno, que en el curso del campeonato se ha visto precisado muchas veces a presentar un mediocre equipo, debido a lesiones o enfermedades de sus equippers, al final ha sabido imponerse y cerrar con digno broche de oro la ardua labor que en el deporte español viene sosteniendo. ¡Bien por el Athletic!

### Moisés Salvador

el advenimiento de la República hasta el fin del año 1932.

Se aprobó el dictamen de Gobernación referente a que el cuerpo de Vigilantes nocturnos cumpla la jornada de ocho horas.

Fueron leídos dos recursos de reposición presentados contra el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento concediendo el aumento de tarifas a «Guadalaviar». El uno lo firman don Benito Martín y otros y el segundo don Mariano Vicente.

Los señores Bernad y Sánchez Marco abogaron por la desestimación de dichos recursos.

Los señores Fabre y Villarroja opinaban lo contrario.

Quedaron desestimados.

Aprobáronse las multas impuestas por la Alcaldía durante la semana.

Sobre un ruego del señor Sáez para elevar de elemental a superior la Escuela de Trabajo, se aprobó no haber lugar a ello, ya que creando la Escuela de Artes y Oficios con ellos queda dotada la elemental actual.

Quedaron aprobadas las cuentas que, correspondientes al año 1932, estaban sobre la Mesa.

Idem idem los informes fijando en 36 pesetas unidad el precio contradictorio de grifos de aforos para las cámaras de descargas al alcantarillado.

Idem idem la tramitación del proyecto de alumbrado público en el ensanche, durante cuyo plazo de exposición no se ha presentado reclamación alguna.

De acuerdo con el informe y manifestaciones hechas por el delegado de caminos, se acordó oficiar al contratista del camino de Cubla para que diga si continúa o no la construcción del mismo.

De conformidad con los dictámenes correspondientes, se acordó hacer una bonificación del 20 por 100 en el arbitrio por Inquilinato a don Enrique Albalate y devolver cierta cantidad a don Pedro Arce sobre este mismo arbitrio.

Fueron autorizadas diferentes obras.

Terminado el despacho ordinario, el señor Bayona dió cuenta del fallo favorable al Municipio que en el recurso presentado por Teledinámica contra el impuesto de pesetas, palomitas, etc., había resuelto el Tribunal competente y dió que el Ayuntamiento debe acunar inmediatamente conforme al mismo. Así se acordó.

Por último, la Presidencia dió que el señor gobernador había dado las gracias al Ayuntamiento por su donativo de cien pesetas en favor de las familias de los obreros muertos en Puebla de Híjar.

## Un caso del concejal señor Maicas

### Alcañiz

Simpático acto.—Atentamente invitado por don José Luis Casanova, encargado del ferrocarril de Rápita, asistimos a un acto que por su sencillez y fines fué brillantísimo.

Se trataba de efectuar cesión de terrenos, que gratuitamente desde nuestro Ayuntamiento, para que sea construido en el populoso barrio de San José un grupo escolar, con dos secciones, idea parida del señor Casanova, que ha dejado marcado con este acto su amor a Alcañiz.

Con motivo de este acto llegaron diferentes personalidades de Madrid, ostentando la representación del director general del Cuerpo, don Amado Claver.

Fueron invitadas al acto personalidades civiles y militares, significados elementos representativos de colectividades y Prensa.

Muy bien servido por «El Buen Gusto» fueron observados todos invitados con un vermouth de honor en los jardines de la estación f. c.

A continuación, la comitiva se trasladó al barrio citado, donde aguardaba la Banda municipal de música y el vecindario.

Ante notario se levantó acta, que fué firmada por significadas personalidades, dirigiendo luego don José Luis Casanova unas palabras cuyo reflejo fiel es el siguiente resumen.

Hacer constar que lo que una idea fué hace días se convierte en realidad hoy, merced al apoyo de todos y muy en especial del ilustre Ayuntamiento.

Resalta que solamente se le debe a él, la idea; y la brevedad de sus palabras, motivada como hizo constar, por «picar el sol y apagar el hambre» (era próxima la us), fué aplaudido por los habitantes de la barriada que ven mejorado o mejor decir resuelto el problema escolar.

Vuelta a oficinas f. c. donde el señor Claver, en breves palabras dió gracias por la colaboración de todos, terminando con un viv a la República.

En nuestra visita a las nuevas oficinas de ferrocarriles, pudimos observar el mejoramiento notable introducido en las mismas.

Enviamos nuestra entusiasta felicitación a todos que han contribuido, y junto nuestro agradecimiento al que puede llamarse alcañizano, don José Luis Casanova.

Exámenes.—No cesando las escuelas Pías de recibir felicitaciones por la brillantez del resultado obtenido por sus alumnos de bachillerato, vense de nuevo reanudados con motivo de haberse celebrado, miércoles, jueves y viernes, los exámenes de las escuelas primarias, cuyos diferentes grados han presentado manifiesto los profesores, y la incesante labor del curso, y los alumnos, su aprovechamiento.

El público que numeroso asistió felicitó efusivamente a los tres profesores R. R. P. José López, Aiseando Teodunca y Tomás Lucarda.

Los alumnos fueron premiados copiosamente.— Jesús Agustín Capdevila.

## De la provincia

### Alcañiz

Simpático acto.—Atentamente invitado por don José Luis Casanova, encargado del ferrocarril de Rápita, asistimos a un acto que por su sencillez y fines fué brillantísimo.

Se trataba de efectuar cesión de terrenos, que gratuitamente desde nuestro Ayuntamiento, para que sea construido en el populoso barrio de San José un grupo escolar, con dos secciones, idea parida del señor Casanova, que ha dejado marcado con este acto su amor a Alcañiz.

Con motivo de este acto llegaron diferentes personalidades de Madrid, ostentando la representación del director general del Cuerpo, don Amado Claver.

Fueron invitadas al acto personalidades civiles y militares, significados elementos representativos de colectividades y Prensa.

Muy bien servido por «El Buen Gusto» fueron observados todos invitados con un vermouth de honor en los jardines de la estación f. c.

A continuación, la comitiva se trasladó al barrio citado, donde aguardaba la Banda municipal de música y el vecindario.

Ante notario se levantó acta, que fué firmada por significadas personalidades, dirigiendo luego don José Luis Casanova unas palabras cuyo reflejo fiel es el siguiente resumen.

Hacer constar que lo que una idea fué hace días se convierte en realidad hoy, merced al apoyo de todos y muy en especial del ilustre Ayuntamiento.

Resalta que solamente se le debe a él, la idea; y la brevedad de sus palabras, motivada como hizo constar, por «picar el sol y apagar el hambre» (era próxima la us), fué aplaudido por los habitantes de la barriada que ven mejorado o mejor decir resuelto el problema escolar.

Vuelta a oficinas f. c. donde el señor Claver, en breves palabras dió gracias por la colaboración de todos, terminando con un viv a la República.

En nuestra visita a las nuevas oficinas de ferrocarriles, pudimos observar el mejoramiento notable introducido en las mismas.

Enviamos nuestra entusiasta felicitación a todos que han contribuido, y junto nuestro agradecimiento al que puede llamarse alcañizano, don José Luis Casanova.

Exámenes.—No cesando las escuelas Pías de recibir felicitaciones por la brillantez del resultado obtenido por sus alumnos de bachillerato, vense de nuevo reanudados con motivo de haberse celebrado, miércoles, jueves y viernes, los exámenes de las escuelas primarias, cuyos diferentes grados han presentado manifiesto los profesores, y la incesante labor del curso, y los alumnos, su aprovechamiento.

El público que numeroso asistió felicitó efusivamente a los tres profesores R. R. P. José López, Aiseando Teodunca y Tomás Lucarda.

Los alumnos fueron premiados copiosamente.— Jesús Agustín Capdevila.

## Centros oficiales

### GOBIERNO CIVIL

Ayer mañana visitaron a la primera autoridad civil de la provincia:

Señores alcalde y presidente de la Sociedad Trabajadores de la Tierra, de Lagueruela; señor comandante militar; don Vicente Iranzo y don Gregorio Vilatela, diputados a Cortes; señor cura párroco de Ababuj; señor secretario del Ayuntamiento de Santa Eulalia; Comisiones de Burbáguena, Cella y Alcorisa; señor secretario y Comisión de Orihuela, señor alcalde de Cedrillas; don León Navarro, secretario de este Ayuntamiento.

### REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico: Nacimientos.—Gloria Mercedes Aurora García Vicente, hija de David y Gloria.

Pascual Jesús Tolosa Aguilar, de Saturnino y Dolores.

Matrimonio.—Juan Martín Pofo, de 27 años de edad, soltero, con Maía Rosina Rubira Soler, de 28.

Defunción.—Emerenciana Muñoz Villarroja, de 58 años de edad, casada, a consecuencia de uremia. —Bombardera, 11.

### DELEGACION DE HACIENDA

Le recuerda a los dueños de camiones y coches de alquiler (taxis) que el día 30 de los corrientes, termina el nuevo plazo concedido para solicitar el concierto para pago del impuesto de Transportes que vienen obligados a satisfacer, en virtud de la Ley de reforma tributaria de 11 de Marzo de 1932, y advierte a dichos contribuyentes, que, transcurrido dicho plazo sin haber presentado la oportuna instancia, se entenderá que rehusan el concierto y sin nuevo aviso, se practicará de oficio la liquidación en la forma que se les notificó; entregándose los recibos al recaudador de contribuciones para que proceda a su cobro.

proceda a su cobro.

## Banco de Aragón

### ZARAGOZA

Este Banco ha acordado repartir a cuenta de los beneficios del presente año, un dividendo activo de 3 por 100 libre de impuestos, que se pagará a razón de 15 pesetas por acción sobre el número 45 de las acciones liberales y de 9 pesetas sobre el número 11 de las de las herederas, a partir del día 1 de Julio próximo, en las oficinas de la Sociedad en Zaragoza y en las de sus Sucursales; en Bilbao, en el Banco de Bilbao; en Pamplona, en la Vasconga; en San Sebastián, en el Banco Guipuzcoano; y en Vitoria, en el Banco de Vitoria, presentando al efecto los Extractos de inscripción y Resguardos provisionales, respectivamente, para estampar los correspondientes cajetines.

Zaragoza 23 de Junio de 1933.

El Secretario, José Luis Bregante



# Información telefónica y teleggráfica

## Confirmada, al parecer, la tragedia del «Cuatro Vientos», otra catástrofe llena de dolor a la Aviación española

### El hidro "Saboya-4," cae violentamente al mar

#### Y desaparecen entre las aguas cuatro de sus tripulantes

Madrid.—En la Embajada de Méjico nos han manifestado que, según noticias oficiales, continúan en aquella república los trabajos intensos para la búsqueda de los aviadores españoles señores Barberán y Collar.

Estas noticias añaden que hay que mantener el optimismo, pues en ocasiones semejantes las pesquisas han durado bastante tiempo, teniendo, no obstante, un resultado satisfactorio.

#### En la Legación de Guatemala

Madrid.—Por su parte el ministro de Guatemala en esta capital ha manifestado que ha recibido un telegrama de su Gobierno en el que se le da cuenta del resultado infructuoso de las pesquisas realizadas por la aviación nacional en el estado de Petene e incluso en la zona mejicana colindante.

Añade el telegrama que las fuerzas expedicionarias que realizan trabajos de exploración continuarán sus pesquisas hasta que no quede ni un solo rincón por explorar.

#### Nuevas noticias

Madrid.—A la una y media de la madrugada, el ministro de Guatemala en Madrid dijo a los periodistas que el servicio de aviación guatemalteco comunica al Gobierno de su país que los aviadores españoles han sido hallados muertos en la finca denominada «El Carmen».

El lugar en que han aparecido dista 100 millas de la ciudad El Carmen situada en el estado de Campeche.

Según parece el jefe de una compañía petrolífera inglesa allí establecida ha sido quien halló a los aviadores muertos dentro de sus cabinas.

El embajador de España en Méjico dio cuenta de la noticia pero no ha podido confirmarla oficialmente.

#### Por otro conducto

Méjico.—La Compañía Panamericana de Aviación transmite noticias dando cuenta de haber sido hallado el avión «Cuatro Vientos» en cuyo interior aparecieron los cadáveres de sus tripulantes.

#### Más detalles

Se han recibido en esta capital informes del jefe de la Compañía petrolífera inglesa British Aegledil señor Valcárcel, dando cuenta de que el martes oyó el ruido de un avión, pero a causa del mal tiempo no pudo salir a hacer investigaciones hasta el domingo.

Añade que ha encontrado el avión destrozado y los dos tripulantes muertos en su interior.

El lugar en que ha encontrado los restos del «Cuatro Vientos» es un bosque cercano a la laguna «El Alacrán».

#### Otra tragedia de aviación

Barcelona.—Esta mañana voló sobre el aeródromo del Prat del Llobregat un hidro de la Aeronáutica.

Quienes observaban su paso se dieron cuenta de que el avión entraba en barrena cayendo violentamente al agua.

El avión era el «Saboya 4» de la Aeronáutica naval y en él iban cuatro oficiales, el maestro de talleres don Ricardo Hizar y el cabo Velazquez.

Rápidamente salieron para el lugar del suceso dos hidros y el torpedero «Número 21», los cuales pudieron recoger al maestro y al cabo.

Se supone que los cuatro oficiales han perecido ahogados, pero no ha sido posible recoger sus cadáveres.

#### En Gobernación

Madrid.—En el Ministerio de la Gobernación manifestaron a los periodistas que unos desconocidos hirieron anoche en Cádiz gravemente al director de la sucursal del Banco de España en aquella capital, y al director de la Compañía de Construcciones de Aeronáutica.

#### Los paraísos artificiales

Madrid.—Han sido detenidos los marqueses de Faura y Motezuma, por dedicarse a distribuir drogas estupefacientes.

#### La víctima de un suceso

Madrid.—Hoy falleció el chófer apellidado Aguilar, que hace días fué gravemente herido por un maleante.

### Actos de propaganda de las derechas

#### Importante mitin "Pro-Escuelas Católicas,"

Madrid.—Con el teatro completamente abarrotado de público se celebró en el Monumental Cinema el mitin pro escuelas católicas que estaba anunciado.

Habló en primer término el señor Ceballos que atacó a la escuela laica y dijo que ante el fracaso de esta revolución se hace preciso realizar la revolución católica.

El señor Pemán combatió a la masonería y exhortó a todos a testimoniar la adhesión de los católicos españoles al Papa.

El señor Pradera pronunció un discurso en defensa de la libertad de enseñanza por ser la que mejor defiende a la sociedad.

Dijo que está haciendo falta la unión de todos los católicos para alcanzar la victoria.

Cerró los discursos el señor Goicoechea.

Dijo que la Ley de Congregaciones representa la ruina económica y docente de España.

Afirmó que ante un caos de adversidades semejantes, la unión de todos los católicos debe ser íntima y no circunstancial.

Todos los oradores fueron ovacionados.

#### Mitin de Acción Popular en Córdoba

Córdoba.—Con enorme concurrencia se celebró ayer el mitin de Acción Popular.

El amplio local en el que se celebraba el acto hallábase totalmente ocupado por el público.

Habló en primer término el señor Monje Bernal que censuró por igual a los conservadores y al Gobierno.

Después hizo uso de la palabra Medina Togores, que dijo que Acción Popular seguirá por el camino que se ha trazado.

Dimas Madariaga expuso el programa del partido.

Cerró los discursos Gil Robles que expuso elocuentemente el gran fracaso del Gobierno y fustigó a los socialistas.

—Nosotros—dijo—seremos infranqueable barrera para el mal con ayuda de Dios.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Terminado el acto se obsequió a los oradores con un banquete en el que tomaron parte mil comensales.

#### En Salamanca

Salamanca.—Sin incidentes y con gran concurrencia se celebró el mitin de propaganda organizado por el Instituto Social Obrero.

El público ovacionó a los oradores que tomaron parte en el acto.

Conferencia de Honorio Maura Santiago.—Con asistencia de muchísimo público dió su anunciada conferencia don Honorio Maura.

Atacó el conferenciante duramente al Gobierno.

Dijo que lo de la consolidación del régimen es puro tópico.

### En Cádiz cuatro individuos asesinan al director del Banco de España

#### Y hieren gravemente al director de "Construcciones de Aeronáutica,"

Cádiz.—Al salir de una casa fueron tiroteados por cuatro individuos, don José Fernández, director de la sucursal del Banco de España y el señor Lozano director de Construcciones Aeronáuticas.

El señor Fernández falleció esta mañana a consecuencia de las heridas recibidas y después de pedir que le fueran administrados los Santos Sacramentos.

El señor Lozano resultó gravísimamente herido.

Al parecer, este atentado está relacionado con el conflicto existente entre Construcciones de Aeronáutica y sus obreros.

Han sido detenidos los directivos del Sindicato.

#### Detenciones

Cádiz.—El cadáver del director de la sucursal del Banco de España fué colocado en el patio central del edificio que ocupa dicha entidad, desfilando ante él numerosas personas.

Han sido detenidos cuatro anarquistas.

Representaciones de la industria y del comercio han comunicado al gobernador civil la protesta de las fuerzas productoras por este atentado.

#### Diada Escolar en Monserrat

Barcelona.—Con asistencia de más de 15.000 niños se celebró ayer en Monserrat una Diada Escolar.

#### Los ministros en Alicante

Alicante.—El presidente del Consejo señor Azaña y los ministros de Justicia, Agricultura y Obras Públicas, asistieron ayer a las hogueras de San Juan.

#### El Congreso de la Esquerra

Barcelona.—Ha terminado el Congreso de la Esquerra Catalana. Fué nombrado presidente el señor Maciá.

Han sido descartados los del grupo de Tarradellas y L'Opinió, así como el alcalde señor Aiguadé.

Esto supone un voto de censura a su actuación al frente de la Alcaldía.

Abogó por la unión íntima y eficaz de todas las derechas españolas.

#### Angel Herrera en Valladolid

Valladolid.—En el Teatro Calderón dió una conferencia el presidente de la Junta Central de Acción Católica y maestro de periodistas don Angel Herrera.

Habló en primer término de la necesidad de fomentar la sindicación entre los obreros católicos.

Explicó después las diferencias que existen entre las acciones social, política y católica.

Pretexto de la Ley de Congregaciones y del sin número de atropellos de que fueron objeto los católicos madrileños el día de la festividad del Sagrado Corazón de Jesús, así como los vallesoleños el día 8 del corriente a ciencia y conciencia de las autoridades.

### Se suspende la vista de la causa por los sucesos de Agosto

#### Dícese que han dimitido los presidentes del Supremo y Sala Sexta

#### Anguera de Sojo enfermo

Madrid.—Se encuentra enfermo el fiscal de la República, señor Anguera de Sojo.

Por ello se ha suspendido hasta mañana la continuación de la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos ocurridos en Madrid el 10 de Agosto último.

#### La suspensión da origen a muchos comentarios

Madrid.—La suspensión de la vista de la causa por los sucesos del 10 de Agosto en Madrid ha dado origen a muchos y muy variados comentarios.

Se decía que el presidente de la Sala Sexta del Supremo ha dimitido por considerar que no ha sido suficientemente defendido por el ministro de Justicia en la Cámara.

También se decía que el presidente del Supremo se ha sumado a esta decisión del señor Gómez.

Por último se afirmaba que Anguera de Sojo no estaba enfermo y que había salido en avión para Barcelona.

Anguera manifestó que no cree que el presidente de la Sala Sexta ni el del Supremo hayan presentado sus dimisiones y que por lo que a él afecta seguirá cumpliendo su deber.

Parece ser que los militares procesados serán trasladados en los sucesivos en automóviles militares del Centro Electrotécnico.

Se decía también que determinados elementos abrigan el propósito de interrumpir violentamente el juicio.

Al defensor señor Del Moral se le acercaron hoy varios individuos con intención de agredirle, pero él sacó su pistola y los desconocidos se dieron a la fuga.

#### La situación en Salamanca

Salamanca.—Se celebró el mitin organizado por la Casa del Pueblo para protestar de la actitud adoptada por los patronos.

Fueron aprobadas varias conclusiones.

A la salida se organizó una manifestación en la que figuraban escasos obreros del campo, para entregar las conclusiones al gobernador civil de la provincia.

En la Plaza Mayor los manifestantes se colisionaron con elementos del partido radical.

A consecuencia de la colisión la manifestación quedó disuelta.

Como los manifestantes dieran muerte a Gil Robles, un grupo de amigos del diputado salmantino les salió al paso registrándose otro choque. Se repartieron gran cantidad de palos y bofetadas.

Los elementos del partido radical han facilitado una nota diciendo que la actitud de los patronos salmantinos no es de hostilidad al régimen.

Por su parte los elementos patronales están decididos a persistir en su actitud.

#### A situación de disponible

Madrid.—El «Diario Oficial de Guerra» publica una disposición por la cual pasa a situación de disponible forzoso el coronel don Juan Herrera, jefe de Prisiones Militares de Madrid.

Se atribuye esta disposición a los incidentes a que ha dado lugar el traslado de los militares procesados con motivo de los sucesos de Agosto en Madrid.

#### No habrá vacaciones parlamentarias

Madrid.—Al ser recibidos esta noche los periodistas por el señor Azaña éste les dijo que el presidente de la República ha firmado entre otros decretos uno dictando normas para el nombramiento de personal de los cúrsillos.

También firmó otro decreto nombrando al señor Hueso vocal del Consejo Nacional de Cultura.

Añadió el jefe del Gobierno que el Presidente ha firmado igualmente las leyes últimamente aprobadas por las Cortes.

A preguntas de los periodistas, el señor Azaña manifestó que no habrá vacaciones parlamentarias porque las Cortes tienen mucha labor que realizar.

Por último les dijo que había recibido un telegrama del embajador de España en Méjico dándole cuenta del resultado negativo de las investigaciones hechas por las fuerzas de mar y tierra para el hallazgo de los aviadores españoles Barberán y Collar.

#### En libertad

Madrid.—Ha sido puesto en libertad Felipe Simeón, detenido hace bastante tiempo por haber encargado en una tienda la confección de determinado número de camisas azules.

#### Azaña regresa a Madrid

Madrid.—Esta mañana regresó a Madrid el presidente del Consejo señor Azaña.

En la estación fué recibido por el doctor Marañón.

### Gran ocasión

Se venden dos coches seminuevos de cinco y diez plazas a precios reducidos.

Razón en la ZAPATERIA DE LOZANO, Ramón y Cajal, 57

### EL AGUILA

FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE HIELO MADRID

Depositarlo para la provincia de Teruel:

Emiliano P. Pérez Buisón

Piquer, 20 2

## Monumento a don José Torán de la Rad

Habiendo acordado la Comisión Organizadora del mismo cerrar la suscripción, se hace presente a los señores donantes que pueden hacer efectivos sus respectivos donativos hasta el día 15 del próximo mes de JULIO en la cuenta corriente a nombre de esta Comisión en el Banco Zaragozano de esta capital.

Pasada dicha fecha no serán admitidos más donativos.

LA COMISION



EL TIEMPO	
Mínima de ayer	7 grados
Máxima	24 1/2
Presión atmosférica	663 9
Dirección del viento	N.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	6 kilómetros
Luz	millímetros

# ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2,50 pes.
Trimestre (fuera)	7,50
Semestre (id.)	14,50
Año (id.)	29,00

NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS

## LOS AFICIONADOS AL MANDO

Con razón escribe en un periódico de la mañana un escritor humorístico que la masa española, propicia como nunca a ser moldeada en abril de 1933, no ha sabido serlo por los artifices de esta República. A los dos años nos encontramos estos días ante el fracaso de los gobiernos que se han sucedido y ante la total desilusión de las gentes, que, como indica el señor Ortega y Gasset, va pasando de ser una desilusión de Gobierno, a ser una desilusión de régimen. Los españoles apenas han opuesto en este lapso seria resistencia a la creación de un nuevo Estado y de un nuevo modo. Esperaban, propicios, una discreta revolución. Pero sus dirigentes no han sabido revolucionar, sino agitar, convulsionar, sin plasmar nada en la nación que les acogió. He aquí el saldo al abrirse la crisis de Junio de 1933.

Fué esta misma conclusión a que se llegó después de siete años de Dictadura. Al ser lanzado el Poder Primo de Rivera, se pensó en volver a las destruidas organizaciones de la restauración. En realidad, no se había creado nada nuevo. Aciertos de gobiernos no escasearon, es cierto, pero no se concibió tampoco un nuevo modo de ser y de existir políticamente. Tampoco fué culpable la masa. Se entregó al dictador dispuesta a ser moldeada a su gusto. Pero el dictador no supo acudir sino a episódicos remedios. Cuando declinó reaparecieron los mismos problemas, las mismas ansias insatisfechas, algunas agravadas por el tiempo y los nuevos achacques.

Este parece ser el sino lamentable de nuestro país. Y seguirá siéndolo mientras el mando se entregue a los aficionados al mando. Hace ya muchos años que hemos entregado los destinos públicos a los aficionados a la política. En cualquier profesión se exige una larga preparación, una técnica, unos estudios, viajes, experiencias. En la política nada de esto. Un militar que sigue en una tertulia los acontecimientos de su país, ya es un gran político en ciernes. Cualquier funcionario afortunado, puede llegar a ministro. Ahora mismo se ha visto que el señor Prieto puede ser presidente del Consejo. En los cargos secundarios de los partidos políticos, o de organismos oficiales, solo se ven improvisados. Apenas podemos hacer honradamente excepción. Así se explica que en cuanto surge algún problema político medianamente interesante por los problemas de su tiempo, que les preste alguna atención, siquiera no sea un estudio fundamental, haya que abrirle paso y situarle en un lugar preferente.

No creemos que hayamos aventajado mucho con el cambio político que estamos experimentando. El caciquismo estimulaba a los jóvenes de las familias acomodadas huecos, superficiales, aseñorados, para dedicarse por sport a la cosa pública. Los novelistas del pasado siglo nos ofrecen tipos primorosos y pinturas acabadas. Pero estas juventudes de ahora, entregadas a halagar a las masas, vencidas por una labor de demagogia, negativa, insipida, detonante, que ya es común a todos los campos políticos, en nada mejora a sus precedentes. Agradezco todavía otro daño. El de que la juventud de estas generaciones ha acudido a la política en mayor número y en mayor número han abandonado los estudios serenos y las preparaciones largas y penosas. Hemos alejado, pues, la esperanza de encontrar más adelante los estadísticos que vengán a sustituir a los aficionados. La oratoria ha suplido a la elaboración callada de las ideas. Estamos bajo una ola de palabrería en la que rivalizan todos. Hacer párrafos, sonoros, he ahí el ideal de gran parte de nuestra juventud. Tener buenos oradores, es la aspiración de las masas y de los partidos.

Mientras esto no se remedia, el péndulo político oscilará constantemente de la derecha a la izquierda con vacilaciones más hondas que las que iban del partido liberal al conservador, pero tan infecundas como aquellas. Cuando fracase la izquierda, la palabrería de la izquierda, la masa neutra del país, que es la que da el tono, volverá sus esperanzas a la palabrería de la derecha. Pero, esta, ya en el Poder, será infecunda igualmente, no por ser derecha, sino por ser palabrería. Inútil intentar todo cambio. El cambio de cuadrante político será ineficaz, si no va precedido de un cambio radical en la selección de los hombres directores que acabe por sobreponer los cuidadosamente preparados sobre los aficionados a la política, los que piensan bien sobre los que bien dicen.

Definitivamente parece que los dirigentes del izquierdismo no son capaces de moldear a España. Ni siquiera tienen ya masa propicia para moldear. La masa es de derecha y espléndidamente se manifiesta ahora, patente como nunca en esos «burgos» que parecen alargados y tienen viva savia de ciudadanía. Unos meses más y los hombres de derecha tendrán que ser artifices de un Estado nuevo, de una vida social y política nueva. No asusta pensar que no sean capaces de concebirlo así y de realizarlo como se precisa. No es el problema llegar, sino ser útiles a su pueblo por haber pensado callada y sosegadamente qué han de realizar en su beneficio después de haber llegado.

Federico Salmón Amorin

## La gran Asamblea de cuestiones sociales de Vitoria

Lanzado con impulso y llevado en las rápidas alas de los vientos ha llegado el cuestionario de temas de la gran Asamblea de Cuestiones Sociales a los puntos más recónditos de nuestra Península.

Los amantes de la sociología, ciencia de palpitante actualidad, como solícitas y oficiosas abejas han ido llevando en las flores del jardín de ese Cuestionario, y quienes de la flor de un tema, quienes de la de otro, han agotado el néctar de las flores de ese jardín.

El resultado ha sido tan magnífico que ha sobrepasado a todo cálculo y sobrepujado a las esperanzas concebidas; porque el número de memorias que de todas partes se nos ha enviado, ha sido por lo copioso altamente consolador.

No solo de nuestra querida Vasconia, sino de todas ¡DE TODAS! las provincias de España se nos han enviado meritisimos y bien documentados trabajos.

Bilbao, San Sebastián, Barcelona, Valencia, Valladolid, Sevilla, Zaragoza, Palma de Mallorca, Burgos, etc. etc. todos en santa emulación se han esmerado por hacer de la Asamblea un doctísimo Ateneo

de alta cultura social que haga descender de las páginas de las encíclicas al terreno de la realidad de la práctica, de la ejecución, las sabias y redentoras enseñanzas que en ellas se contienen.

A todos quedamos Dios bien lo sabe, profundamente agradecidos. Si sumamos, pues, al entusiasmo enorme que se advierte hace ya días entre gentes de toda edad, o cultura y condición por inscribirse como socios de la Asamblea el que han demostrado los sociólogos cristianos con el envío de sus abundantes y doctísimos trabajos deberemos sacar en consecuencia que el triunfo de la Asamblea, para bien de todos se halla asegurada.

Una palabrita para terminar. Aunque el plazo de presentación de memorias finalizó el día 20, y aunque el número de las recibidas es ya un verdadero agobio para los señores ponentes, sin embargo, en gracia a los deseos manifestados por varias personas que, teniendo casi ultimados sus trabajos no los han podido presentar para la fecha fijada, queda ésta prorrogada hasta el 30 del corriente mes.

¡ANIMO, PUES, SEÑORES SOCIOLOGOS!

**Se compra** máquina se gadora, atadora, seminueva. Dirigirse a don Vicente Herrero. Almacén de maderas.—TERUEL.

DE MADRID

## - El Carnaval dominguero -

Se ha dicho que el hombre no mejorará sino mediante la rusticación. Hay que volver al campo: a la sanidad y la alegría, la tonicidad y el buen humor están en el campo, y hay que ir por ellos. Claro está que una las cualidades que hacen del agro un elemento de vida y de reposo es la soledad. En cuanto la selva y floresta se convierten en campamento de fugitivos de la urbe, se acaba en ellos la soledad y, por lo tanto aquella primordial condición de la utilidad del campo, base de todas las demás cualidades que le hacen tan recomendable.

Y este es el caso, esta es la tragedia, diríamos mejor, del campo, mu, has veces ilusorio, aun en plena soledad, del campo... descampado, que rodea a las ciudades.

Cuando los aficionados eran pocos, todavía; pero hoy, un poco por convencimiento y otro poco por una moda derivada de la obsesión atlética y deportiva, los rusticantes de moral y estaca, son innumerables. El campo ha dejado de estar sólo. Y lo más grave es que los que lo ocupan, usufructúan y empuercan—en uso de un perfecto derecho; nadie lo discutirá—por un acuerdo tácito se compartan en el campo ignorando a los demás, como saben, sin que nadie se lo diga, que los demás les ignoran a ellos mismos. Es decir, que todos los que han acabado a mano y pie airados con la soledad campestre, fingen que creen que la soledad subsiste en su favor.

Como también para lograr hay que ser un poco avisado y culto, porque sino el holgar en el campo se convierte en triscar, pácer y estar de careo, es inevitable que una masa de suyo más pintoresca y típica que reflexiva y educada, convierte los alrededores de la ciudad en los días feriados en algo indescriptible; si a esto se agrega el contagio social de la indisciplina, se comprenderá que queda, en rigor, de recomendable en este exodo furioso, un tanto dionisiaco, de las muchedumbres hacia la periferia urbana.

Pero no basta esto, que se agrava con la ausencia de cuanto pueda evocar la idea de la autoridad familiar—aquello que llamábamos la «persona mayor»—porque las pandillas lupercales son siempre conglomerados juveniles, partidarios de la condecoración dominical cuya libertad comienza en el punto urbano de la cita y reunión, con facultad de estorbar en la calle, correr y gritar sin tino—cuando no es llenar el aire de obscenidades y groserías, de un folklore abyecto—sustrayendo a semejante desfile cuanto hay de simpático y de jocundo en la juventud, primavera de la vida.

Y tampoco esto bastaba; ha sido preciso que por otro acuerdo tácito, sugerido por el cinema—y éste fuera no mayor pecado!—se inventara por este tipo de excursionistas—que «trabaja» más en domingo que en todo el resto de la semana—una indumentaria especial; ellos, como ellas, de blanco lienzo, de algodón o de hilo; algo semejante a esas lutas escolares que vemos cruzar a veces, camino de una inauguración o en marcha hacia una colonia escolar veraniega. Espantalón de los varones, ceñido hasta la rodilla, y acompañado luego en términos que evocan la idea de cualquier disfraz absurdo; la falta de ellas... es más honesta, por punto general, cuando es también, pantalón, que, al menos llega al suelo. Pañuelitos de color, casi siempre rojos, ceñidos al cuello

completan el disfraz, que en los varones, se perfecciona con una chaqueta de punto descotada, o bien una elástica sin mangas, sin pecho y sin espalda, que da a los mozos un aspecto de bañeros en activo servicio, detonante en la Gran Vía o en la puerta del Sol.

Un verdadero carnaval, que nadie creará—salvo los interesados—preciso para cuidarse comerse el contenido de una lata de sardinas en aceite a la sombra de un árbol—de los que se hayan salvado...—en la Casa de Campo, o en la Dehesa de la Villa.

Esta, la villa, entretanto, por una especie de catarsis, mejora su contenido, que a las diez de la noche vuelve a su condición habitual mediante el regreso de los asesinos de la soledad del campo, que por su parte, resucita a esa misma hora con un suspiro hondo y largo, que cruza la floresta, recorre el bosque y se tiende en las márgenes del río evitando el contacto de restos y despojos urbanos que allí obandan las máscaras ruidosas del «camping» traducido «mocosuena».

Victor Espinos.

## LA VERDAD

Verdad, es lo que es. Esta definición filosófica que, como otras muchas definiciones parece una perogrullada, sintetiza de una vez todas aquellas divagaciones retóricas a que se presta un concepto, un símbolo, un principio. Por ser lo que es, desencaminados andan y aviesas intenciones demuestran los que, buscando recovecos, mixtificarían intentan y en vestirla de ejenos ropajes ponen su tesón, su ascendente, su talento.

En el vasto campo de los tiempos, dominándolo todo, se alza hierdica, austera, imperturbable. Su rastro es frío porque no sabe de dobles convencionales. No tiene expresión porque, siendo lo que es, es un enigma.

El sofista es un pobre loco que no se perca de que el ímpetu que pone en su puñada mutila su mano al tropezar con la resistencia de una fuerza encontrada. Y el mixtificador aúda a quien espanta su desnudez, es como el pariente o el amigo que, asustado de los ojos vidriados de un difunto los cierra, compasivo, no sabe si para creerlo más o menos muerto.

Es a manera de faro cuyos vivos resplandores nos descubren equívocas sombras animadas de siniestras intenciones.

«Es lo que es». Sus seguidores son pocos porque, ¡hay triste!, no son tiempos de Verdad los tiempos que corremos y como están identificados con ella que no puede ser más que lo que es, sufren persecución de quienes los consideran seres anacrónicos.

Pero son valientes hasta caer en la brecha con el pecho abierto.

M. Pamplona y Blasco

## Maestros 7.000 plazas

«ACADEMIA TUROLENSE» Preparación Magisterio; Ingreso Normal; Cursos; Oposiciones; Clases orales, correspondencia; Juan Pérez 9, 2.—Informes don Antonio Ugedo; Domingo Gascón II T. rué.

Marcial Laguna Paracuellos ABOGADO-PROCURADOR Joaquín Arnao, 2 entresuelo TERUEL

## - Jornadas sociales -

Con un pie en el estribo, como se dice vulgarmente, para volver a España, envío esta segunda crónica desde la capital francesa envuelta a estos días, después de un calor digno de Andalucía, en una bruma y lluvia otoñales más que del mes de Junio. Indudablemente en las auras atmosféricas participan del desequilibrio y confusión que son hoy patrimonio de la tierra.

En mi anterior promesa a mis lectores decirles algo de las jornadas sociales organizadas anualmente por la «Acción Social de las Mujeres» de París, y a las que he asistido respondiendo con ello a la amable insistencia con que me lo habían pedido. Repito que aquí como en el Congreso de la vuelta al hogar de la «madre obrera», han tenido con la delegación española todas estas señoras, atenciones y delicadezas que en los momentos actuales por los que nuestro país atraviesa son doblemente de agradecer.

La Acción Social de la Mujer, que preside Madame Cheun, persona que lleva muchos años trabajando con celo e inteligencia y que comprendió bastante antes de que los acontecimientos la dieran razón la orientación y el camino que había que seguir, tiene su sección para extranjeros; está a cargo de Madame Girod de l'Ain, dama de la aristocracia francesa y de una cultura tan grande como su actividad que lo es mucho; en esta sección tan útil para los extranjeros la ayudan Madame Gautier Lacaze, en Burdeos, y Mademoiselle Hricher en París; ambas llevan en sus venas sangre española y tienen verdadero afecto hacia nuestra nación. Una de sus secciones interesantes es la del «libro francés»; publican un boletín en el que tras unas páginas que suelen versar sobre literatura se inserta una extensa bibliografía interesante y útil en extremo; este «Livre Français» las ha introducido en muchos medios sociales a donde no hubieran llegado de otro modo y la labor que han realizado y realizan es excelente.

La gran preocupación de Madame Cheun es la unión internacional de los intelectuales católicos, por que dice está persuadida se haría entonces y precisamente con los que arrastran a las masas por su talento y elocuencia, un trabajo del todo provechoso para la causa que ellas como nosotras defendemos.

El tema de la primera jornada social, presidida por el Conde de Cocorle, Vicario General, Secretario general de la Acción Católica francesa, era el de «de frente a la prueba». La primera memoria de la que era autora la condesa de Kezanfle, presidenta de la Sección femenina de los agricultores de Francia, trató de la inteligencia en peligro a causa del materialismo.

Madame de Herroul, habló de la «Lucha contra el materialismo en la organización de las diversiones y ocio de la juventud femenina»; hubo varias intervenciones y una de ellas correspondió a España; insistió en la necesidad de intensificar la base espiritual de las obras sociales y muy especialmente de las juveniles, ya que sin esta «aviva» espiritual la labor será nula y los resultados lo mismo.

Madame Moreau, abogada, desarrolló muy bien el tema: «L' «vie» de la vie», y por último esta primera tarde, Madame Schwirer habló de la responsabilidad de los intelectuales. Resultó muy interesante. El tema de la segunda sesión era: «Cómo devolver la auto ridad a las fuerzas espirituales».

Presidió Mr. Georges Goyau, escritor eminente, miembro de la Academia Francesa.

Las memorias fueron las siguientes: «La Prueba, escuela de voluntad y de elevación moral»; desarrolló esta primera Melle Leflaive y por cierto que alrededor de su trabajo, muy bien hecho, hubo varias intervenciones muy hermosas y conmovedoras.

«Las Fuerzas de la elevación de la juventud» tuvo por autora a Melle Talvy, presidenta diocesana del grupo de las Noelistas, que son estudiantes. Estuvo muy bien y la intervención de una joven universitaria, nieta de Mme. Cheun la presidenta como se ha dicho, de la Acción Social de la Mujer de París puso una nota de juventud y colorido que fué sumamente simpática. Por último Mme. le Vert Chofery, Fundadora de la Unión Nacional del voto femenino, trató de «La selección salvaguarda de la civilización y de su irradiación».

Unas palabras de la presidenta y un resumen muy elocuentísimo de Mr. Goyau, en el que fué exponiendo las conclusiones prácticas que se podían deducir de estas reuniones, clausuró estos actos a los que acudieron las señoras más caracterizadas de la buena sociedad de París que se ocupan de esta acción social femenina. Asimismo hubo algunas españolas, entre nuestras compatriotas que se encuentran actualmente en París por algún tiempo, sienten la nostalgia de la vida de acción que hacen en Madrid y quieren continuarla en el extranjero en cuanto sea posible; las organizaciones sociales femeninas lo mismo de señoras que las jóvenes de la capital francesa, están propicios a ello y en relación ya para favorecer el deseo de nuestras compatriotas que tienen campo suficiente aquí para hacer el bien.

La visita hecha a las religiosas españolas del «Servicio Doméstico» que tiene su casa en la Rue de Saint Dier 56 y tal obra de apostolado llevan a cabo, merece un espacio más detallado del que pudiera darles en esta crónica; lo dejamos para la próxima que escribiré Dios mediante en España.

Gracias sean dadas a Dios por todo y El haga que puedan llevarse a la práctica muchas de las enseñanzas recibidas y de un modo eficiente lo que con la vuelta al hogar de la madre obrera se relaciona.

Maria de Echarré

## - BOLSA -

Servicio telegráfico del BANCO HISPANO AMERICANO	
Fondos públicos:	
Interior 4 %	66 75
Exterior 4 %	81 50
Amortizable 5 % 1920	92 75
Id. 5 % 1917	86 80
Id. 5 % 1927 con impuesto.	86 00
Amortizable 5 % 1927 sin impuesto.	99 90
Acciones:	
Banco Hispano Americano	147 00
Banco España	842 00
Nortés	000 00
Madrid-Zaragoza-Alicante	174 00
Azucareras ordinarias	39 25
Explosivos	833 00
Tabacos	000 00
Telefónicas preferentes 7 %	105 50
Monedas:	
Francos	47 05
Libras	40 65
Dollars	9 63

Editorial ACCION, Temprado 11, Teruel